

J'ai dit que cette construction, qui a peut-être, en ce moment, disparu sous les sillons de la charrue de quelque propriétaire américain peu soucieux des souvenirs, avait pour la Californie une certaine importance historique : en effet, c'est de là qu'est parti le cri—*De l'or !* qui a fait affluer vers la Californie des milliers d'hommes de tous pays et de tous peuples.

Sutter, l'ancien officier des gardes suisses de Charles X, Sutter l'aventureux trappeur a été le véritable découvreur de l'or en Californie. A quelques pas du fort qu'il avait élevé, sur les bords de la rivière, Sutter avait construit un moulin pour moudre la farine de maïs et pour scier le bois, deux choses dont lui et ses associés avaient un besoin continuel pour le service de leur établissement qui commençait à prendre de l'extension et de la valeur.

Un bon jour, la roue qui faisait marcher le moulin cessa de fonctionner : Sutter et son monde se mirent à réparer le dégât qu'avaient causé les terres accumulées par le charroie de la rivière, lorsque dans ce travail de déblais il remarqua des parcelles brillantes qu'un court examen lui fit reconnaître pour de l'or. Sutter ne cacha point sa découverte, et, de suite, le bruit s'en répandit dans le monde, au point d'y causer en quelques années un tel émoi qu'on l'a désigné sous le nom de *fièvre californienne*. Telle a été l'origine de